

EL ORIOOLANO

DIRECCION:

Vallet, núm. 14.

ADMINISTRACION:

Merced, 2.

SE PUBLICA LOS SABADOS

ORIHUELA

PRECIO:

Orihuela, un mes, 0'40 pta.

Fuera, trimestre, 1'25 id.

CRÓNICA

La nota mas alta de la política local la ha dado en la presente semana nuestro apreciable colega *La Crónica*, en quien por lo chillona y descompuesta que ha salido se cumple maravillosamente al pié de la letra aquel adagio que dice que el que se pica... etc.

Y en efecto: ha sido tal el que le ha producido cuanto dijimos acerca del celeberrimo acuerdo del *Raiguero*, que cual si se viera amenazado del fuego del cielo el partido liberal conservador ortodoxo y quisiera alejar de él tan tremendo castigo, entona melódicas canciones con acompañamiento de bombo destemplado, entonando himnos á sus excelencias incomparables—que no son pocas, según el colega, aunque se hallan ocultas—y culpando á los romeristas de los abusos, anomalías, chanchullos é irregularidades habidas durante la permanencia en el poder cuando todos eran unos, y por consiguiente comunes á todos las bellezas y defectos de la nunca bien ponderada administracion conservadora.

Sea de ello lo que se quiera, lo cierto es que á *La Crónica* le ha picado lo que digimos: esto nos basta para creer que si no pusimos el dedo en la llaga nos aproximamos mucho á ella. El acuerdo del *Raiguero* se procurará llevar á la práctica; el presidente del comité será elegido diputado con lo que quedarán vacantes la presidencia del partido y otra presidencia más envidiada que envidiable, cargo á que aspira un ortodoxo muy sesudo y juicioso, que va siempre derecho al fin que se propone, si bien en esta ocasion, no obstante las seguridades de *La Crónica*, fácil es que el acuerdo no pase de tal, bien porque la persona que lo motivó haya comprendido el juego, bien porque si no lo comprende y se deja seducir por los relumbros de una poltrona en el Congreso, quiera evitar la guerra civil que entre sus amigos había de promoverse por las pretensiones de unos y otros á ocupar las vacantes.

Y cónstele al apreciable semanario canovista que por nuestra parte celebraríamos que el acuerdo aquel se llevase á efecto, por recaer en la persona en quien recae,—teniéndonos sin cuidado alguno quien haya de sustituirle en la presidencia del ayuntamiento; porque sea quien sea, la experiencia ya nos tiene aleccionados en lo que podemos esperar de una administracion puramente con-

servadora. El olmo ya es sabido que no da peras, y bajo este punto de vista considerados, los conservadores harán todo lo que humanamente puedan para colocarse al mismo nivel del último período de su gobierno.

Han empezado á colocarse en el paseo central de la Glorieta las casillas para la feria que empezará el día 10 del presente mes. Son muchos los feriantes que tienen solicitado puesto, y si como es de creer el ayuntamiento procura hacer algo para atraer á nuestra ciudad la gente y con ella la animacion, la vida y las transacciones comerciales, no faltará concurrencia. La apertura de la plaza de toros no puede darla; á juzgar por su estado y por la poca prisa que se nota en mejorarlo los aficionados á tales espectáculos están de pésame por algunos años. Todos ellos y en idénticas circunstancias se inicia el proyecto de reconstrucción de la plaza de toros; se hacen acciones para subvenir á los gastos, se reparten, se forma lista de accionistas y de la empresa, pero todo desaparece como el humo; el hastío y la fatiga se apodera del alma de los iniciadores y el proyecto se relega al olvido ó se aplaza hasta otro año.

La principal dificultad consiste en que no hoy dinero, ó en que los que lo tienen no quieren emplearlo en tal industria. Y hay que pensar en ello, en hacer una plaza de toros: es el imán que ha de atraer á nuestra feria numerosos forasteros que con el pretexto de ver la corrida animarán la poblacion y su comercio.

Animo y á construir un circo.

El día primero vino al mundo el nuevo colega local que á su cabeza lleva el título de *El Diario de Orihuela*. Es un acontecimiento del que bien merece nos ocupemos en este sitio de preferencia, y al efecto trasladaremos aquí los puntos esenciales del programa de este nuevo paladín de nuestros intereses, al que, al saludarle y devolverle la visita, deseamos, como es natural, larga vida y larga lista de suscritores que paguen.

Dice *El Diario*, despues de prometer solemnemente procurar el bien de Orihuela, que esquivará toda polémica, que se hallará equidistante de todos los partidos y que fiscalizará severamente la pública administracion. Esquivar polémicas lo creemos difícil; la defensa de nna cosa supone el ataque á la misma, y *El Diario* tendrá que ser polemis-

ta, puesto que en polémica se traducen en el periodismo el ataque y la defensa. Por lo demás su programa nos parece que no tiene pero, y por lo que á nosotros respecta saludamos con cariño al colega que con tan seductores propósitos se presenta en la arena periodística.

Parece que el teatro va adquiriendo más animacion y por ello felicitamos á la compañía que dirige el señor Cachet.

El jueves se puso en escena la preciosa comedia del señor Echegaray, titulada: *Inocencia*, que tuvo excelente interpretacion.

Para esta noche se anuncia el drama del insigne Ayala, titulado: *El tanto por ciento* y el juguete *Libre y sin costas*.

De política nada.

Los húsares sin novedad.

LA REUNION DE ROMEA

Hé aquí como se expresa un colega de Murcia con respecto á la reunion celebrada para gestionar del gobierno la condona de la contribucion á causa de las pasadas inundaciones.

Esta mañana, como estaba anunciado, se ha verificado la reunion de propietarios y colonos en el teatro de Romea con una numerosa concurrencia, en su mayoría de gente de nuestra huerta.

Ha presidido el acto D. Antonio Hernandez Amores, quien en un breve discurso dió cuenta del objeto de la reunion, que es conocido de nuestros lectores.

El Sr. Baleriola leyó la exposicion que ha de elevarse al ministro pidiendo la condonacion de las contribuciones del 79 y del 84-85 cuyo documento ha sido redactado por el Sr. D. Nicolas Fontes Alvarez de Toledo, con numerosa copia de datos legales en apoyo de lo que se pide, y que mereció los aplausos de la concurrencia.

A continuacion leyó el mismo Sr. Baleriola el dictámen de la comision, debido á su pluma, en el cual ha manifestado las relevantes dotes que posee nuestro amigo. Este documento que ha sido tambien muy aplaudido, viene á apoyar y corroborar con nuevos datos y consideraciones lo expuesto en la solicitud, á la cual debe acompañar para robustecer su demanda. Leyó igualmente una real orden del ministro Sr. Camacho,

cuya fecha no recordamos y por la que se excluía á Murcia. Alcantarilla y Beniel del pago de la contribucion del 84 85, en consideracion á la pérdida total de frutos de sus huertas por la terrible inundacion del 84.

Despues, y en diversos sentidos, hicieron uso de la palabra los Sres. Cayuela, Gomez Diez, Pardo, Salmeron y Molina. El primero de estos señores se dolió del abandono de los propietarios en un asunto tan importante como este, que bien podía interpretarse por que no querían ampararse de la condonacion del impuesto, bien porque ellos ya tuvieran condonados los suyos particulares, bien por otras razones, por lo que creía que en la solicitud debía adicionarse que sinó podía ser concedida como se pedía, fuera al menos concedido el perdon por lo que respecta á los colonos.

El Sr. Gomez Diez dijo que la justicia aconsejaba hacer la peticion en general; y en definitiva quedó acordado presentar el escrito en la forma que está redactado. Por el Sr. D. Alejo Molina, se propuso á los señores Cayuela, Garcia (D. Joaquin) y Valdivieso para hacer entrega al ministro de la solicitud, si bien el Sr. Pardo manifestó que la comision encargada de esta mision, debía ser nombrada por la iniciadora del pensamiento, del seno de la misma, lo que quedó acordado.

Y tras breves palabras del Sr. Baleriola pidiendo de la comision que vaya á Madrid manifieste tambien al gobierno la urgente necesidad de la construccion de las obras de defensa contra las inundaciones, se dió por terminado el acto, de cuyos resultados nos prometemos mucho para el bien de este país, y por cuya realizacion merece bien de los murcianos los que lo han concebido é iniciado.

DE TODAS PARTES

El domingo pasado recibió en la Universidad de Valencia, el grado de licenciado en medicina y cirujía, nuestro particular amigo D. Manuel Rogel, haciendo en el acto de la licenciatura unos ejercicios brillantes.

Reciba nuestra enhorabuena el jóven médico, á quien deseamos mucha suerte en el ejercicio de su profesion.

Ha sido nombrado sobrestante de obras públicas con destino á la provincia de Murcia, nuestro jóven paisano y amigo D. Luis Lizon Peñafiel.

Se ha contratado para dar las corridas en Murcia durante la próxima feria, á los diestros Lagartijo y Frascuelo.

El ganado pertenecerá á las ganaderías de Saltillo, Miura y Moruve.

A *El Diario* le ha llamado la atencion que á la procesion del jueves asistiesen juntos los

jefes romeristas y canovistas.

Dime de donde procedes y te diré hácia donde te inclinas.

La «Gaceta» del dia primero del actual, publica una convocatoria para cubrir 60 plazas vacantes de oficiales segundos de telégrafos.

Ha sido ascendido á alferéz el sargento primero de este batallon de depósito, don Antonio Porras.

Nuestro colega *El Diario* cree que el señor Rebagliato no acepte la diputacion á Cortes cuando mande su partido, por el deseo de ocupar la presidencia del ayuntamiento en la que, segun *El Diario*, desea continuar prestando muy valiosos servicios á Orihuela.

Si es cierta la noticia álguien sentirá esta determinacion del digno presidente del comité canovista.

No se ha hecho extensiva á Orihuela la condonacion de contribuciones concedida á Murcia como equivocadamente dijimos y con nosotros algun periódico local.

Lo que hay de cierto es que el señor Capdepon conferenció con el señor ministro de Hacienda sobre tan capital asunto, ofreciendo á este que se haría á Orihuela la resolucion que recayese en la proposicion que al efecto se habia presentado en el Congreso por los diputados de Murcia y á fin de que el gobierno acordase la deseada condenacion.

Han sido nombrados intérpretes jurados de la capital de nuestra provincia, D. Carlos Antonio Talavera y D. Francisco Raimundo Aracil.

El nuevo gobernador civil de esta provincia D. Constantino Armesto, nombrado por el gobierno en lugar del señor Perez Caballero, de procedencia martista, es persona de grandes dotes políticas y ha desempeñado en varias épocas otros gobiernos de importancia.

Es escritor muy distinguido y natural de Pontevedra.

Segun nos dicen ayer ascendian á 80 el número de casetas pedidas para la feria que empezará el dia 10 del actual.

Ayer tarde acudió bastante gente á presenciar el emplazamiento de las casetas, siendo unánime el parecer de que queda bastante espacioso el salon de la Glorieta, aun despues de colocar á ambos lados las casetas de la feria.

Ayer se sacrificaron en el matadero 2 terneros, 3 ovejas y 12 corderos.

Por mas que nuestro apreciable colega *La Crónica* cite hechos y dichos, no consiguie atenuar el mal efecto que produjo su suelto referente al nuevo cargo para que se

nalaba á un ilustrado capitular, movido de ciertos empeños, ó mas bien puerilidades que si perjudican á la seriedad y circunspeccion del semanario conservador, nada favorecen á la persona de cuyo nombre se sirve para dar rienda suelta á sus genialidades.

Nuestro apreciable colega hizo mal en publicar aquel intencionado suelto que nos consta produjo profundo disgusto á la misma persona á quien se dirigia. Los móviles que le impulsaron á obrar así, quizás los conociéramos si analizáramos actitudes ó hiciésemos un poco de historia; pero esto podría mortificar al semanario enciclopédico y renunciáramos á ello, máxime cuando no pasará mucho tiempo sin que se convenza de que ese proceder no producirá seguramente el resultado que se apetece.

Ha tomado posesion del cargo del gobernador militar de la provincia de Murcia y plaza de Carraga el mariscal de campo señor Goicoechea.

El miércoles último verificó en Valencia con notables resultados los ejercicios para la licenciatura en ambos derechos nuestro jóven amigo D. Luis Maseres Muñoz.

A los veinte años de edad se encuentra nuestro paisano poseedor de un honroso título que acredita su aplicacion y laboriosidad, tanto más dignos de aplauso por cuanto el señor Maseres es de los pocos jóvnes que llegan al término de su carrera habiendo obtenido en todas las asignaturas muy distinguidas notas.

Reciba el señor Maseres nuestra cordial enhorabuena que hacemos extensiva á su apreciable familia.

Ayer terminaron las obras para la construccion de un cementerio civil, junto al cementerio eclesiástico, obras que han sido costeadas, prévio acuerdo, por la corporacion municipal.

Desde Ayelo de Malferit dirigen al señor alcalde una carta para que participen á la familia del médico de dicha poblacion don Mariano Ferrer y Juan, natural de esta ciudad, el fallecimiento de su hija Clara Maria, á cuyos parientes corresponde heredar los bienes dejados á su fallecimiento.

Los interesados pueden manifiestarle al señor alcalde ó á D. Vicente Juan, dirigiéndose á Ayelo, Purísima, 37, que es la persona que se interesa en este asunto.

A las cinco de la mañana de hoy se ha efectuado el anunciado enlace de la simpática y agraciada señora D. Dolores Ballesteros con el doctor en medicina y cirujía don José Roig.

Terminada la ceremonia nupcial, los contrayentes, acompañados de algunos amigos íntimos y parientes, fueron obsequiados en casa del señor D. Francisco Ballesteros con

na espléndido chocolate, marchando á las nueve de la mañana el nuevo matrimonio con direccion á Cartagena, en cuya poblacion fijan su residencia.

Enviamos nuestros plácemes á la feliz pareja, deseándoles eterna dicha.

Se ha publicado el cuaderno del *Diccionario Biográfico, Geográfico, Estadístico y de la lengua española*, escrito por don Enrique Jaramillo, en colaboracion de distinguidos escritores. La suscripcion á esta importante obra es sólo 25 cént. de pta. el cuaderno en Madrid, 20 en provincias y 35 en el extranjero.

Se suscribe en Madrid en la Administracion del *Diccionario* y del periódico semanal, de intereses generales, «El Crédito público» Lope de Vega, 46 y 48, bajo, derecha.

Por fin ha tenido *La Crónica* la franqueza de confesar que al hablar de las obras de la Glorieta no le movía otro objeto que crear antagonismos y meter cizaña entre la comision y el señor alcalde.

Nosotros y con nosotros toda Orihuela (estilo de *La Crónica*) ya sabíamos cuales eran los móviles del colega; pero estaban verdes.

Es decir, que no ha logrado ese objeto con tanto afan y tan poco patriotismo perseguido.

Mañana noche se pondrá en escena el interesante melodrama en siete cuadros, titulado *El caballo de carton*, cuyo argumento está tomado de la novela del conde de Montepin, titulado *La Panadera*.

Dice un periódico que muchos diputados de la mayoría han recibido invitaciones anónimas para concurrir al círculo fusionista.

El citado periódico dice que la invitacion ha sido circulada por algunos que se hallan disgustados por supuestas desatenciones de los ministros.

La noticia no la hallamos confirmada en ningun otro colega de Madrid.

Esta mañana se hacian comentarios sobre la muerte violenta de una mujer habitante en la calle de Sta. Matilde, pero segun informes el hecho no tiene la importancia que se le atribuye. Dicha mujer parece que se hallaba enferma y esta mañana a las seis habiéndose acercado á su casa una vecina con el objeto de enterarse de su salud sospechó que habria ocurrido algo grave á la enferma y llamó á un carpintero para que abriese la puerta. Violentada la cerradura se halló junto á la mujer ya cadáver junto á la jella y habiéndose llamado al cabo de municipales este dió parte al juzgado que se constituyó en el sitio de la desgracia, instruyendo las oportunas diligencias.

Aunque se ha deteuido á un sujeto por las sospechas de que ciertas gentes se hacen eco,

parece que la victima falleció á consecuencia de un ataque apoplético que la privó de la vida instantáneamente.

«LA LIDIA»

REVISTA TAURINA ILUSTRADA CON CROMOS.

Administracion, Arenal, 27, Madrid.

PRECIOS DE SUSCRICION:

Número ordinario 15 cént. de pta.

Id. extraordinario 30 » »

COLECCIONES:

Del 2.º, 3.º y 4.º año, encuadernacion lujo á 21 pts.

Las mismas sin encuadernar á 13 »

Tapas preparadas para su encuadernacion á 5 »

PUNTO DE SUSCRICION, EN ORIHUELA,

ANGEL GARCÍA MÚNERA,

plaza de la Merced, n.º 2.

Se vende muy barata, al contado ó á plazos, una casa situada en el pueblo de Benferrí, calle de los Algibes, núm. 10, compuesta de planta baja y primer piso, con dos grandes habitaciones para granero, paño, cuadra y entresuelo.

Para mas pormenores y ver los títulos de propiedad en esta ciudad, calle de Muñoz (antes Mancebería) núm. 46.

Orihuela: Imp. de C. Payá, Mayor, 37.

ANUNCIOS

DICCIONARIO BIOGRAFICO, GEOGRAFICO,

ESTADÍSTICO Y DE LA LENGUA ESPAÑOLA

POR ENRIQUE JARAMILLO Y REQUENA:

con la colaboracion

DE REPUTADOS Y DISTINGUIDOS ESCRITORES

Esta notable obra, en la cual se comprenden las biografías de los hombres que se distinguen ó se han distinguido en cualquiera de los ramos del saber, la Geografía universal, la estadística de la mayor parte del mundo y el Diccionario de la lengua española ajustado á la última innovacion hecha por la Academia, está publicándose en cuadernos de ocho grandes páginas, en folio, que contienen abundantísima lectura.

El precio de cada uno es el de 25 céntimos de peseta en Madrid, 30 en provincias y 25 en Ultramar y el extranjero.

Se suscribe en Madrid en la administracion del periódico *El Crédito Público*, Lope de Vega, 46 y 48, bajo, derecha.

¿Quién quiere casa?

Se vende una casa situada en la calle de la Carretería. Dirigirse á D. José María Sargent.

AVISO

En la plaza del Rodeo, núm. 25; casa de Manuel Perez entendido por Maico se com-

ponen y entelan paraguas, sombrillas, antucasy abanicos, y ademas tiene una buena coleccion de puños para bastones, paraguas, sombrillas etc. etc., todo á precios económicos y servidos con prontitud.

No equivocarse, **RODEO**,

junto al huerto de San Agustin.

FBRIC DE SELLOS DE G'OUTCHOUC
Y GRABADOS DE TODAS CLASES.

J FRAGUA

Grabador de la Real Casa, Premiado con Medalla de Plata en la Exposicion Farmacéutica Nacional de 1882 y de la Segunda Clase en la Fabril y Manufacturera de 1884

CALLE DEL NUNCIO, 7, MADRID

Representante en Orihuela: ANGEL GARCIA MÚNERA, plaza de la Mercéd, 2.

DENTISTA EN ORIHUELA

El conocido cirujano de Madrid, SEÑOR GARRIDO, se halla de paso en esta capital por algunos dias, quien construye con solidez y economía dentaduras completas ó parciales, empleando para el objeto los mejores

materiales de las fábricas del extranjero, garantizando la perfecta adaptacion á la boca y que han de facilitar extraordinariamente tanto la masticacion cuanto la palabra.

Muchas veces se pierden las dentaduras naturales por no cuidarlas, y á fin de evitar esto, se limpia, se orifica, empasta y expenden elixires y calmantes y polvos para su limpieza, y por último se extraen las muelas y dientes que no deban conservarse, así como raigones.

Calle de Hostales, Fonda Catalana.

PERSIANAS

de cadenilla de hierro. Las mejores que se conocen por su construccion y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FABRICA

DE LA

VIUDA E HIJOS DE M. ALMODOVAR,
ASPE.

Representante de la casa en esta poblacion

JUAN RAMOS

Vallet, núm. 11.